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● 奋斗在新时代

“地是水浇地吗？”“都是水浇地。”
“通了自来水吗？”“总书记，村里通

了水，也通了电。现在村里正在发展特色
产业，带动百姓增收致富。”……

这段对话发生在习近平总书记前些天
来到他所在的十三届全国人大一次会议内
蒙古代表团参加审议时。和总书记对话
的，是内蒙古自治区赤峰市大庙镇小庙子
村党支部书记赵会杰。她是赤峰市唯一一
名女性村支书。

小庙子村有 2700 口人，耕地 5370 亩。
担任村支书以来，赵会杰带领村民种桔
梗、党参、胡萝卜，中药材品种有 20 多
个。现在村民人均年收入增至1.3万元。

“我最大的幸运是选择了一条适合村
里发展的路。”赵会杰说，找到前进方向
后，百姓还得有内在动力、主动跟进。当
这两种力量汇集在一起，村子面貌才可能
改变。

如何把村民发动起来，赵会杰有高
招。她以发展特色种植产业举例说，村里
以前是散户种植，靠天吃饭，且无法形成
市场合力。“我们那儿有句俗话叫‘货到
地头死’，就是说村民们辛苦种出来的东
西，被货商任意压价，很憋屈。”她想，
何不拧成一股绳发展呢？说干就干，她倡
导成立了合作社，把村里大部分土地流转
过来，扩大种植规模。村民不仅成为股
东，还能到合作社打工。

不过，合作社成立的前两三年时间

里，充满了酸甜苦辣。比如，赵会杰想带
领村民种桔梗，但本地种子性能退化了，
她就到山东去考察，引进种子，然后在合
作社小规模试种。很快，新桔梗在产量、
性状、收入上和本地桔梗明显拉开了距
离。很多村民议论，“怎么一个锅出了两
样饭？”她跟村民解释，带大家一步一步

来。经过几季，试种大获成功，村民们纷
纷采用新种子，加入合作社。

除了桔梗，她还带领村民种胡萝卜、
中药材、玉米、谷类，不仅让土地休养生
息、恢复地力，还给村里养殖业提供饲
料。针对当地地下水位下降，她通过申请
国家惠农项目，搞网格式节水灌溉。如

今，村里各类产业合作社数量达几十家。
更特别的，赵会杰还鼓励村民“走出

去”流转土地。她将其形容为“借鸡下
蛋”：借用别村的土地，发展、充实自身
产业。“这个过程很困难，毕竟在别人家
门口，不好办事。好在这种模式已经形成
规模、步入正轨。”赵会杰说，如今村里
六成多合作社到赤峰其他乡镇、旗县流转
土地，最远的到了河北坝上。

产业化规模这么大，失败了怎么办？
她坦承，刚开始时村民们很忐忑，村委会
也有过犹豫，毕竟大家都要靠土地养家糊
口。“不过后来的实践证明，只要敢闯敢
干，坚持下去，就一定能找到正确的路。”

小庙子村近年来变化很大。这些年，村
里修了两座桥、一条13公里长的水泥路，盖
起了文化广场、超市。赵会杰和村委会班子
成员每天在工地从早干到晚，村民们自发
以工代劳，大家一起干。村里还组建了广场
舞队、秧歌队、舞龙队、舞狮队。

“村委会人虽然少，但凝聚力、向心
力很强。只要我们做的事对老百姓有益，
老百姓自然会支持。”在她看来，处理干
群关系其实很简单，“只要你把心放正，
工作的时候不抱私心，守住道德底线，老
百姓就会把你当主心骨。”

今年，赵会杰已经以合作社和村委会
名义申请了蔬菜和中药材深加工的国家项
目。“我们准备把产业链延长，提高利
润，实现小庙子村的富民强村梦。”

小 山 村 的 女 村 支 书
—访全国人大代表、内蒙古赤峰市小庙子村党支部书记赵会杰

本报记者 彭训文

（上接第三版）

五
2017年12月11日，新华社播发电讯——
中共中央总书记、国家主席、中央军委

主席习近平，就新华社一篇 《形式主义、官
僚主义新表现值得警惕》 的文章作出重要指
示，强调：文章反映的情况，看似新表现，
实则老问题，再次表明“四风”问题具有顽
固性反复性。纠正“四风”不能止步，作风
建设永远在路上……

重树作风形象，强力推进正风肃纪反
腐，有效解决不正之风和腐败现象滋生蔓延
的突出问题——5 年来，军队走过的正风肃
纪反腐之路上，留下了一道道“抓铁有痕、
踏石留印”的历史记忆，也留下了“永远在
路上”的深深思索。

一支在战火硝烟中打不垮、拖不烂的军
队，能不能在和平的暖风中走得过五里画舫、
十里烟堤？这道考题，同样考验着走过峥嵘岁
月、走进和平年代的人民军队。曾几何时，有些
人被暖风熏醉、腐化锈蚀，严重偏离我军性质、
宗旨和本色，令官兵痛心，让百姓寒心。

害群之马不惩，沉疴积弊不除，强军事
业难成。“部队越反腐越坚强、越纯洁、越有
战斗力，反腐才能强军。”“我军要强起来，
作风必须过硬。”5 年来，军队坚持有腐必
反、有贪必肃，坚持无禁区、全覆盖、零容
忍，坚定不移推进反腐败斗争。

古田全军政治工作会议后，第一批被查
处的军级以上领导干部16人名单公布。紧接
着，公布第二批、第三批……军队中绝不能
有腐败分子的藏身之地，哪个岗位都不是

“保险箱”，职务再高也没有“豁免权”。
2014年10月，解放军审计署由原总后勤

部划归中央军委建制，直接对中央军委负责
并报告工作；

2015 年 2 月开始，军委巡视组对海军、
空军、原第二炮兵和武警部队党委班子及其
成员展开巡视，之后按年度计划安排，实现
巡视全覆盖；

2016 年 5 月，采取单独派驻和综合派驻
方式，向军委机关部门和各战区派驻10个纪
检组。这是我军历史上第一次实行派驻监督。

纪检、巡视、审计——“三把利剑”高
悬，剑锋所指、震慑常在，正风反腐标本兼
治、精准发力，监督执纪问责的“螺丝”越
拧越紧，歪风邪气无处隐匿，潜规陋习难以
遁形，反腐败斗争压倒性态势已经形成。

压实不敢腐的底线、划明不能腐的红
线、筑牢不想腐的高压线——“三条线”并
举，聚线成网、多维发力，惩治的震慑力、
制度的约束力、教育的引导力高度统一，构
建起管长远、治根本的正风反腐大格局。

惩贪除恶雷霆万钧，组织清理一清到
底，思想清理拨乱反正。2016年 10月 10日，
全军各大单位和军委机关各部门党委书记齐
聚京西宾馆，深刻剖析郭伯雄、徐才厚流毒
影响的根源，全面推进思想领域的挖根除
弊、组织队伍的清理纯洁。围绕12个重大是
非问题深化讨论辨析，全面清除受沾染影响
的思想观念、作风做派、工作套路，带动部
队作风风气根本好转。中央军委号令全军，
全面彻底肃清郭伯雄、徐才厚流毒影响，除
恶务尽、不留隐患。

法治不彰，军纪不明。2015 年 2 月，中
央军委印发 《关于新形势下深入推进依法治
军从严治军的决定》，依法治军从严治军驶入
快车道，“三个根本性转变”深入推进。

“任何人都不能逾越纪律的红线，谁逾越
了就要军纪论处、军法从事。”“对违规违纪
问题要露头就打、不搞下不为例！”

2017年 12月 5日，经中央军委批准，军
委纪委、军委政法委联合下发《关于深入贯彻

党的十九大精神以严格执纪执法推动全面从
严治党和依法治军落实的通知》，把严格执纪
执法的标准立起来、底线划出来，传达到全军
官兵、所有离退休人员和其他部队管理人员。

就在此前两天的12月3日，中央纪委向全
国手机用户推送出16款“八项规定”表情包。

这不是巧合！让我们把视线拉回到 5 年
前——2012年 12月 4日，中共中央政治局审
议通过了关于改进工作作风、密切联系群众
的八项规定。当月，中央军委印发关于加强
自身作风建设十项规定。

从那时起，纠治“四风”就成为从庙堂
之高到江湖之远的中国热词。

从那时起，全军各级雷厉风行纠治“四
风”，巩固深化“四个整顿”“八个专项清理
整治”成果，全面停止对外有偿服务；持续
开展作风建设监督检查，开通信访举报专线
电话、“四风”问题曝光台和网上举报平台，
在 387 个旅团级单位建立基层风气监察联系
点；狠抓基层风气建设，严肃查处“微腐
败”问题，大力纠治官兵身边的不正之风。

从那时起，每逢重大节日和敏感时段开
展明查暗访成为全军惯例。2013年以来，军
委纪委组织 20 多个波次明查暗访，覆盖 200
多个驻军城市、1000多个团以上单位，发现
移交一批问题线索，相关责任人受到严肃处
理。2018 年元旦春节期间，“四风”隐形变
异问题成为明查暗访的重点。

从那时起，《严格军队党员领导干部纪律
约束的若干规定》《厉行节约严格经费管理的
规定》《关于加强军队基层风气建设的意见》

《关于军队领导干部报告个人有关事项的规
定》《军级以上领导干部有关待遇规定》……
这些密集颁布的规定、意见里，彰显着以上
率下、严于律己、全面从严治军的坚定决
心，传递出越来越严的强烈信号。

“路漫漫其修远矣，两袖清风来去。”积重

难返的局面扭转了，好传统好作风回归了。放
眼全军，天晴霾散，官兵烦心事少了、精气神足
了，清风吹拂、和谐融洽的氛围日益浓厚。官兵
们说，过去想都不敢想的事情今天变成了现
实，我们的军旅生涯赶上了好时候。

六
鸣镝声声催征，风展军旗如画。
相比于90年来的雄关漫道，强军目标提

出的这 5 年只是山水一程。但这一程承接的
历史之厚重，开启的明日之壮阔，将在党领
导人民军队的辉煌史册中，刻写下伟大的治
军之道、兴军之策、强军之路，闪耀出永恒
的思想之光、斗争之光、胜利之光。

庆祝中国人民解放军建军 90 周年阅兵，
习主席向英雄的人民军队发出的号令回荡天
地间——

“我坚信，我们的英雄军队有信心、有能
力打败一切来犯之敌！我们的英雄军队有信
心、有能力维护国家主权、安全、发展利
益！我们的英雄军队有信心、有能力谱写强
军事业新篇章，为实现‘两个一百年’奋斗
目标、为实现中华民族伟大复兴的中国梦、
为维护世界和平作出新的更大的贡献！”

强国必须强军，巩固国防和强大人民军
队是新时代坚持和发展中国特色社会主义、
实现中华民族伟大复兴的战略支撑。党的十
九大明确指出，面对国家安全环境的深刻变
化，面对强国强军的时代要求，必须全面贯
彻习近平强军思想，贯彻新形势下军事战略方
针，建设强大的现代化陆军、海军、空军、火箭
军和战略支援部队，打造坚强高效的战区联合
作战指挥机构，构建中国特色现代作战体系，
担当起党和人民赋予的新时代使命任务。

新时代擘画新蓝图。在这个走向世界一
流军队的伟大时间轴上，多少伟大时刻指日
可待——

2020年，基本实现机械化，信息化建设
取得重大进展，战略能力有大的提升；

2035年，基本实现国防和军队现代化；
21世纪中叶，人民军队全面建成世界一

流军队。
新使命开启新征程。在这个写满新的奋

斗、孕育新的希望的春天，多少春的脚步绽
放无限生机——

2018 年 1 月，中央军委首次统一组织全
军开训动员，我军首批新军事训练大纲颁发；

2月，《军委主席负责制学习读本》 印发
全军；

3 月，中央军民融合发展委员会召开第
一次全体会议……

这个春天，出席十三届全国人大一次会
议的解放军和武警部队代表团全新亮相。带
着党的十九大对新时代强军事业的战略部
署，带着全军官兵用热血忠诚铸就的强军担
当，穿军装的代表共商国是，共话强军：“中
国发展的一切成就，都是干出来的”，“强军
兴军伟业，更要靠干出来，必须按照新的战
略安排加快强军步伐，做时不我待、只争朝
夕的实干家”。

实干，是这个春天的主题词；
实干，是强军伟业的支撑点。
强军目标提出 5 年来，同国家现代化进

程相一致，人民军队全面推进军事理论现代
化、军队组织形态现代化、军事人员现代
化、武器装备现代化，政治建军、改革强
军、科技兴军、依法治军一步一个脚印往前
赶、往实里抓。

实干强军，空谈误事。从浴火重生到征
途如虹，强军不怕远征难，兴军何惧路途艰。

变革图强，中国梦越来越近。转型重
塑，强军梦就在前方。

（新华社北京 3 月 10 日电 记者梅世
雄、解放军报记者丁海明）
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3 月 10 日，承载着中国人深海梦想的
“科学”号海洋科学综合考察船从青岛西海
岸新区母港出发，赴西太平洋海山区执行
科技部科技基础资源调查专项“西太平洋
典型海山生态系统科学调查”航次任务。

本航次搭载了来自中科院海洋研究
所、中科院声学研究所、山东大学和中国
水产科学研究院东海水产研究所4家科研单
位及大学的31名科考队员。

“科学”号此次前往调查的麦哲伦海山
链目标海山，是一座典型的浅水海山，目
前尚无人探测过。调查将有助于人类对该
海山生态系统的生物和环境要素的全面了
解，同时也有助于我国与深水合同区的海
山进行对比研究。

按照航次计划，“科学”号预计在 4月
下旬完成航次任务后返回青岛母港。

图为“科学”号海洋科学综合考察船
驶向大洋。

张进刚 张嘉奇摄影报道 （人民视觉）

““科学科学””号海洋科考船起航号海洋科考船起航

“参选港区全国人大代
表，是为了将更多香港市民
的声音带到中央，让国家更
明白香港人的诉求，同时让
更多的香港市民对国家有更
全面和深入的认识，促进香
港与内地共同进步和发展。”
港区全国人大代表邝美云谈
起代表职责时如是说。

2017 年 12 月，在香港特
别行政区第十三届全国人大
代表选举中，邝美云首次参
选并当选。两会前夕，邝美
云接受了记者的专访。

邝美云说，身为全国人
大代表，能够站在更高、更
大的平台服务香港与内地，
她倍感荣耀。特别是中央提
出粤港澳大湾区建设后，自
己更要发挥港区全国人大代
表的优势，为香港融入国家
发展履职尽责。

邝美云曾于 2006 年应邀
担任江西省政协委员，为两
地的交流与发展参政议政、
建言献策。她所提出的“恢复赣港直飞”“培训农民
工”“加强江西省教育扶贫”等提案，都被当地政府
采纳。10多年的履职经历，令邝美云不仅为赣港两
地的发展尽了一份力，也让香港各界更加认可她服
务香港、报效国家的能力与热情。

出生于上世纪 60年代的邝美云曾是香港知名歌
手，代表作 《唇印》《容易受伤的女人》《半个吻》
等歌曲至今仍传唱于华人圈。此外，她还曾于 1999
年赴美学习，拿到珠宝鉴定师文凭并成立珠宝公
司，逐渐成为香港知名的女企业家。

近十多年来，邝美云热衷于在内地一些相对贫
困的地区投身慈善和教育事业，并不遗余力地走遍
自己捐助的每一所小学。仅在江西一地，她就援建
了20多所学校。

“我曾经在6天内走访了5个省份7个城市的9所
学校，在每所学校至少跟学生和老师交流一个小
时。那段时间虽然身体很累，但是也很让人满足。”
邝美云说，“我很乐意从事慈善教育工作，因为我想
从内心改变一个人，让人有向善的力量。”

为了更好地履职，邝美云当选港区全国人大代
表后尽力走访香港和内地教育及慈善界人士，结合
自己多年的教育和慈善实践，提出“传承优秀文
化、建设文化自信”的建议。邝美云建议对青少年
推行文化德育，以文化引领学生品德发展，达到

“文化润德”“文化育人”的目的。
“香港的教育及慈善界有许多成功的经验和做

法，在海外也拥有不少优质的资源，可以供内地借
鉴参考，我这两个月来收集了不少意见和建议，在
北京期间我将与各地的代表委员多多交流，取长补
短。”邝美云说。

邝美云坦言，自己经常每天只睡四五个小时，
却不觉得辛苦，反而让自己更加充实。“其实不论是
什么身份，我都想在每一个细节做到最好。作为全
国人大代表，我是一个新人，一定要虚心学习，争
取做一名尽责的人大代表。”

（新华社香港3月8日电 记者周雪婷、颜昊）
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